

Pharmacies de garde à Lomé

Du 21 au 28 Octobre 2019

- BOULEVARD:** Bd. Du 13 Janv. Doulassamé 22 21 65 49
- BON PASTEUR:** 38, Av. Libération 22 21 13 67
- AMESSIAMEBE:** Marché de Bè 96 32 97 60
- DEO GRATIAS:** Derrière le siège d'ECOBANK Kotokou-Kondji 22 21 83 31
- OLIVIERS:** Bd. Houphet Boigny 22 27 04 34
- KODJOVIKOPE:** Avenue Duisbourg 22 21 89 90
- SOURCE DE VIE:** Face Collège Protestant 22 22 45 71
- St KISITO:** Bd. de la Kara près du Bar TAMTAM 22 21 99 63
- Ste MARIE:** Face Super Marché TokoinRAMCO 22 21 85 58
- PROVIDENCE:** Bd. Jean Paul II 22 26 66 48
- UNIVERS SANTE:** Boulevard GNASSINGBE Eyadema, Cité OUA face à l'entrée du CHUCAMPUS 22 61 81 43
- INTERNATIONALE:** Sise Marché de Hedzranawoe "Asiyeye", Boulevard du Haho 22 26 89 94
- APOTHEKA:** Face siège Fédération Togolaise de Football, route de Keguè 22 61 57 57
- RAOUDHA:** Située au 4495 Boulevard Zio Hedzranawoe, derrière TOGO 2000 91 61 33 32
- PHARMACIE 2000:** BE KPOTA près du Marché Dzifa 22 70 01 69
- CHRIST ROI:** Kagomé 22 27 46 66
- ELIBERCA:** Route d'Adidogomé, Immeuble SIKOVIC face bureau de Poste 99 91 13 42
- LA REFERENCE:** Route de Kpalimé, Adidogomé Assiyéy, à côté du bar Madiba 22 51 12 12
- BONTE:** Route de SEGBE, WonyoméAdidogomé en face de la station Sanol 93 95 80 78
- MAGNIFICAT:** Aflao Sagbado Yokoe, Rue de la Pampa à 100 m du Palais Royal de Yokoe 70 44 51 59
- JAHNAP:** A côté de l'EPP Gakli, DjidjoléGakli, immeuble Favo 22 51 22 86
- VIGUEUR:** Rue 267, AGBALEPEDOGAN, Kilimandjaro 22 51 63 30
- DELALI:** En face de l'hôpital de Cacaveli à 100m entre la Cour d'Appel et le marché de Cacaveli 22 25 06 90
- SOLIDARITE:** Rue Avédji vakpossito Près de la Station Total Totsi 22 50 37 07
- ORCHIDEE:** LLEO 2000 22 51 30 40
- APOLLON:** Face complexe scolaire Makafui Non loin du carrefour des hirondelles Avédji 70 41 01 07
- LA GRÂCE:** Près de l'Auberge Sahara avant la Station SUN AGIP Agoè 22 25 91 65
- Notre Dame de LOURDES:** Agoe Anome, carrefour "Deux lions" près de l'église des Assemblées de Dieu 22 55 19 64
- VITAS:** Située à Agoè Assiyéy du côté ouest 22 25 63 43
- ABRAHAM:** AgoèLogopé Kossigan 22 50 10 00
- MAWUNYO:** AgoèSogbossito, route de Mission TOVE en face de la station OANDO 70 42 34 64
- TCHEP'SON:** Face Terminal du sahel (Togblékopé) 70 42 94 41
- ZOSSIME:** Zossimé, sur la route de Sanguera près du marché de Zossimé 70 46 26 64
- HYGEA:** Face Lycée publique de Baguida sur la route d'Afanoukope (Baguida) 99 27 36 36
- LE DESTIN:** A côté de l'Agence ECOBANK de Baguida 70 41 15 41

Prompt Rétablissement

LE LIBÉRAL, disponible chaque semaine chez votre marchand de journaux

Entre la BB Lomé et l'Université de Lomé :

C'est le lait et le miel

L'Université de Lomé et la BB Lomé ont formalisé les relations de coopération et de soutien mutuels qui les lient depuis plusieurs années. La cérémonie de paraphe s'est tenue le vendredi dernier au siège de l'institution entre le Directeur Général de la BB Lomé, M. Féraud Thierry et la 2ème Vice-Présidente de l'UL, Mme Kpégbah Kafui.



Pour la représentante du Prof Kokoroko, cette convention cadre vient consacrer des relations déjà existantes et renforcer la volonté des deux institutions désormais « sœur », d'œuvrer main dans la main pour atteindre leurs objectifs respectifs. Il a réitéré de ce fait l'engagement de son institution à accompagner la BB Lomé dans le

renforcement des capacités de ses agents, ainsi que dans la continuité de la formation.

Pour sa part, le DG de la BB Lomé s'est réjoui de la formalisation de cette relation qui vient de nouveau renforcer l'attachement de sa société à mettre sa RSE au service de l'excellence.

Selon les termes de cette entente de 2 ans, la BB Lomé s'engage à fournir des stages, emploi, laboratoire, sponsoring et autres à l'UL tandis que de son côté, l'UL outre sa mission pédagogique

offrira un espace de visibilité et de promotion des produits de l'industrie agroalimentaire spécialisé dans la production de la bière, des sucreries et des vins fins.

A travers cet accord dont les avenants seront convenus à chaque fois que de besoin, pas moins de 15 filières de l'UL trouvent une bouffée d'oxygène en l'occurrence l'agronomie, l'ingénierie, la comptabilité, la gestion, le droit, l'ESTBA, la biologie,... pour ne citer que celles là. ■

Démocrate

REPUBLIQUE TOGOLAISE
Travail-Liberté-Patrie

COMMISSARIAT GENERAL

N° 016/2019/OTR/CG

Communiqué de l'Office Togolais des Recettes

Portant abatement sur la valeur de toute les catégories de motos

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes informe le public qu'en vue de faciliter les formalités de dédouanement et d'immatriculation des motos en situation irrégulière, il est organisé une opération foraine du **1^{er} au 31 octobre 2019**.

Cette opération se déroulera sur toute l'étendue du territoire national, dans les Divisions des Opérations Douanières Régionales.

Au cours de cette opération, il sera accordé un abatement de quarante-cinq pour cent (45%) sur la valeur en douane de toutes les catégories de motos acquises avant le **1^{er} octobre 2019** suivant le tableau ci-après :

Catégories de motos	Anciens droits et taxes de douane avec TVM	Nouveaux droits et taxes de douane avec TVM
Moto P<ou = 50	49 055	30.338
Moto P50 - 80	75 052	44.636
Moto P80 - 250	105 650	68.215
Moto P250 - 500	116 049	73.934
Moto tricycle	203 442	133.250
Moto tricycle berne	229 439	147.548
Moto tricycle à volant	489 409	290.532

TVM : Taxe sur les véhicules à moteurs

Le Commissaire Général invite à cet effet les usagers concernés à saisir cette occasion afin de dédouaner et d'immatriculer leurs motos.

Pour toutes information utiles, appelez le numéro vert **8201**.

Fait à Lomé, le **03 OCT 2019**

Le Commissaire Général

Philippe Kokou B. TCHODIE

41, rue des Impôts. 02 B.P. : 20823 Lomé - TOGO
Tél.: +228 22 53 14 00
e-mail : otr@otr.tg

FÉDÉRER POUR BÂTIR
www.otr.tg

Un grand pas vers le vote de la diaspora

Suite de la UNE

En effet, le Gouvernement réuni en Conseil des ministres, n'a pas du tout bégayé devant la nécessité d'acter le vote des Togolais de la diaspora qui a été pendant longtemps revendiqué par l'opposition et pris en compte dans la feuille de route de la CEDEAO au sommet des Chefs d'Etats et de Gouvernement du 31 juillet à Lomé. Le texte du nouveau projet de loi apporte donc une retouche aux dispositions des titres I et IV du Code électoral et donne un peu plus de détails sur les conditions dans lesquelles la diaspora pourra participer au vote. « Le troisième projet de loi adopté par le Conseil des ministres modifie la loi n°2012-002 du 29 mai 2012 portant code électoral, modifiée par la loi n°2013-004 du 19 février 2013 et la loi n°2013-008 du 22 mars 2013.... La feuille de route adoptée par la Conférence des Chefs d'Etats et de Gouvernement de la CEDEAO le 31 juillet 2018 à Lomé dans le cadre de l'accompagnement du dialogue inter-togolais en vue du règlement de la situation politique qu'a connu notre pays d'aout 2017 à juillet 2018, comptait parmi ses recommandations, le point relatif à l'examen par le Gouvernement de la possibilité de permettre aux Togolais de l'extérieur, de participer au vote en ce qui concerne les élections nationales.....Le présent projet de loi modifie et complète donc les dispositions des titres I et IV du Code électoral en

précisant les conditions dans lesquelles les Togolais de l'extérieur peuvent prendre part à des consultations électorales nationales. Il y a lieu de souligner que certaines dispositions du Code électoral en vigueur traitent déjà du vote des Togolais de l'extérieur mais ces dispositions ne sont pas adaptées et suffisantes.... Les modifications apportées par le présent projet de loi portent, entre autres sur:

- la création des Commissions Electorales d'Ambassade Indépendantes (CEAI) dans les ambassades comme démembrements de la CENI à l'extérieur
- le type d'élections auxquelles les Togolais de l'extérieur peuvent prendre part
- le nombre d'électeurs potentiels minimum pour l'ouverture d'une Commission Electorale d'Ambassade Indépendante (CEAI); ce nombre est déterminé à partir du nombre des Togolais détenteurs de la carte consulaire en cours de validité depuis au moins six (6) mois à la date de la révision des listes électorales, délivrée par les ambassades togolaises couvertes par les CEAI
- la particularité de la composition des démembrements de la CENI (Commission Electorale d'Ambassade Indépendante), Commission des Listes et Cartes (CLC), Bureaux de vote (BV) à l'extérieur
- les pièces à fournir pour se faire inscrire sur la liste électorale dans sa Commission Electorale d'Ambassade Indépendante et se faire

délivrer une carte d'électeur

- les conditions d'intervention sur les médias d'Etat tout en résidant à l'étranger
- l'organisation des réunions électorales lors de la campagne
- la condition de résidence dans le pays de vote pour pouvoir siéger pour le compte d'un parti politique dans un démembrement de la CENI à l'extérieur » nous renseigne le communiqué ayant sanctionné le Conseil des ministres. Ces nouvelles dispositions qui viennent enrichir le Code électoral apporteront certainement un peu plus de piment au prochain scrutin présidentiel qui s'annonce au premier trimestre de 2020. Les compatriotes de l'étranger ayant toujours



été exclus des processus électoraux au Togo, seront servis dès la prochaine présidentielle, eux qui ont pendant longtemps exigé leur implication (à juste titre) aux élections nationales du pays. Ce droit de vote qui sera bientôt concrétisé par les parlementaires leur permettra de se prononcer désormais (à travers les urnes) sur le choix des décideurs du pays. Estimée à plus de deux millions d'âmes, la diaspora togolaise dont la contribution au budget national n'est plus à

démontrer, ne peut que se réjouir d'une telle décision. En somme, cette démarche du Gouvernement est à saluer en ce sens qu'elle permet au Togo de se conformer à l'une des normes démocratiques phares en matière électorale. Aux députés donc d'étudier le texte en toute objectivité en vue d'éventuels amendements pour qu'au final, l'on aboutisse à une meilleure disposition électorale. ■

Roger GBESSIA

Présidentielle 2020 :

L'ANC et la phobie d'une candidature de Faure Gnassingbé

L'Alliance Nationale pour le Changement (ANC) était en congrès ordinaire le weekend dernier pour la deuxième fois depuis sa création. A l'issue des travaux, pas de surprise : Jean Pierre Fabre a été réélu président national du parti et investi candidat à la prochaine élection présidentielle. Les délégués issus des 150 fédérations du parti et des fédérations de la diaspora lui ont renouvelé leur confiance pour une victoire finale au rendez-vous crucial de 2020. Mission difficile mais pas impossible, dirait-on. En face, « Jean Pierre » tentera de défier d'autres noms de la politique togolaise dont

probablement celui du président sortant Faure Gnassingbé, son principal challenger. Même si sa candidature n'est pas encore officiellement annoncée, elle est très redoutée actuellement au sein de la classe politique de l'opposition. Au 2^e jour du congrès, les premiers responsables de l'ANC l'ont plusieurs fois martelé : pas question pour le Chef de l'Etat de postuler pour le prochain scrutin. Finalement l'on se demande si l'ANC a-t-elle peur de la candidature de Faure Gnassingbé.

Dans une ambiance de fête pour leur deuxième congrès ordinaire, les premiers responsables de l'Alliance Nationale pour le Changement (ANC) tous

vêtus aux couleurs du parti (orange) ont vu plusieurs de leurs camarades de l'opposition répondre à leur invitation.

Les partis membres du reliquat de la C14 étaient tous représentés par leurs leaders y compris les anciens qui avaient quitté la barque. Mme Brigitte Adjamagbo-Johnson, Me Paul Dodji Apévon, Antoine Folly, Nathaniel Olympio, et bien d'autres...étaient tous là. Devant eux, Jean Pierre Fabre a été une fois encore porté à la tête du parti en qualité de président national. Aussi, en prélude à la prochaine élection présidentielle, l'ex Chef de file de l'opposition a été investi par les siens pour la conquête de la magistrature

Suite à la page 4

Sotchi pour le 1er sommet Russie-Afrique

Cest ce mercredi que s'ouvre à Sotchi en Russie le 1er sommet Russie-Afrique consacré au renforcement des liens de coopération aussi bien, sur le plan politique qu'économique, entre Moscou et les Etats africains. Une quarantaine de chefs d'Etat africains dont le togolais Faure GNASSINGBE sont à Sotchi aux côtés du Président Vladimir Poutine qui va présider ce 1er sommet axé sur le thème de la paix, de la sécurité et du développement.



Au menu de cette grande messe diplomatique, des discussions sur l'avenir de la coopération russo-africaine, le développement des échanges entre les deux parties et la recherche de solutions pour un développement accéléré et cohérent.

Est également prévu dans la cité balnéaire, un Forum d'affaires auquel sont annoncés des personnalités économiques de premier

choix du continent, dont le nigérian Benedict Oramah, patron d'Afreximbank.

Ce forum sera une occasion de plus pour le Chef de l'Etat togolais de présenter aux bailleurs de fonds, les opportunités d'investissement au Togo et les grandes ambitions du pays à l'horizon 2022, déclinées dans le Plan National de Développement (PND).

D'ailleurs, dans une

interview accordée samedi dernier à l'agence de presse TASS, le président russe Vladimir Poutine a annoncé les grandes attentes de Moscou lors de ce rendez-vous inédit : « Nous attendons que nos collègues africains, représentants du milieu d'affaires, amènent à Sotchi un portefeuille important de propositions visant à élargir les relations bilatérales ».

« Et que les dirigeants des

organisations régionales africaines nous fassent part de leurs considérations sur comment développer ensemble la coopération multilatérale ; nous allons examiner ces idées avec intérêt et réfléchir sur ce qui peut être réalisé dès maintenant et ce qui demandera une étude supplémentaire », a poursuivi le locataire du Kremlin.

Rappelons que le Togo et la Russie entretiennent d'excellentes relations de coopération dans les domaines de l'agriculture, du commerce, de la formation et des TIC. En juillet 2018, en marge du 10ème sommet des BRICS en Afrique du sud, Faure GNASSINGBE et Vladimir Poutine avaient ensemble évoqué les possibilités de raffermissement des liens entre les deux pays. ■

Présidentielle 2020 :

L'ANC et la phobie d'une candidature de Faure Gnassingbé

Suite de la page 3

suprême en 2020, devenant du coup, le troisième candidat déclaré pour la compétition après Gerry Taama du NET et d'Ekué Gamessou Kpodar à titre indépendant.

Et comme il est de coutume, l'intéressé ne s'est pas fait prier pour répondre à la « sollicitation » de sa base, ou mieux, à la cérémonie dont il venait de bénéficier. « J'accepte d'être le porte-étendard de la victoire des Togolaises et Togolais en 2020. J'accepte la mission que vous me confiez. J'accepte de poursuivre avec vous, sans relâche, la lutte commune de libération du Togo et du peuple togolais », a-t-il lancé.

C'est la troisième fois que l'ex Secrétaire général de l'UFC prendra part aux élections présidentielles. En 2010 et 2015, il était déjà candidat respectivement sous la bannière de l'UFC et du CAP 2015. Mais à chaque fois, il est arrivé en deuxième position derrière



Faure Gnassingbé, son principal challenger. Pour cette fois-ci, l'homme se veut plus optimiste « Je mesure naturellement le poids de la responsabilité qui m'incombe de conduire le peuple togolais à la victoire au moment où notre pays, ruiné et meurtri par plusieurs décennies d'improvisation, de gabegies et de violation des droits humains, attend impatiemment de connaître le changement libérateur et fondateur » a-t-il poursuivi.

Dans son discours inaugural, Jean Pierre Fabre a plusieurs fois lancé un appel au Chef de l'Etat à renoncer à sa candidature

pour la prochaine élection présidentielle. « Pour des raisons de contexte politique et national aussi bien que d'éthique politique, le Chef de l'Etat qui aura accompli en 2020, trois mandats de cinq ans, chacun à la tête de l'Etat togolais, ne peut plus briguer un 4ème mandat présidentiel, sans créer un climat de tension sociopolitique et d'insécurité pour les populations » a insisté le patron du parti orange.

Pourquoi les leaders de l'opposition redoutent tant la candidature de Faure Gnassingbé ? En dehors du patron de l'ANC, il est à souligner que quasiment

tous les candidats qui se positionnent pour le jeu électoral de l'an prochain, lancent ouvertement et vigoureusement un appel au parti présidentiel de choisir un autre challenger en remplacement de celui qui a toujours victorieusement défendu les couleurs du parti aux échéances précédentes. Comme s'il appartient à une équipe de choisir les joueurs de son adversaire.

De quel contexte politique peut-on encore parler lorsqu'on sait que le parlement a déjà opéré le 8 mai dernier des réformes constitutionnelles permettant ainsi au Chef de l'Etat de se présenter aux deux scrutins présidentiels à venir ? Ces incantations (autour d'un éventuel nouveau mandat) qui tentent de priver un citoyen de ses droits civiques et politiques ne sont que des errements et une perte de temps pour une opposition en manque d'inspiration et de stratégie gagnante. Car avec cette exigence,

l'opposition togolaise sait évidemment qu'elle n'a aucune chance d'avoir gain de cause surtout que les cadres du parti UNIR et plusieurs mouvements proches de la mouvance présidentielle demandent à leur « Champion » d'aller représenter le parti bleu à l'échéance de 2020, tous assurés de la victoire de ce dernier face aux multiples candidats de l'opposition plus que jamais fragilisés par la guerre de leadership et la démotivation de leurs bases électorales.

Le compteur étant mis à zéro, il revient donc à Faure Gnassingbé lui-même de prendre une décision concernant sa candidature prochaine. Jean Pierre Fabre et ses amis de l'opposition devraient plutôt s'atteler à réfléchir à l'amélioration du cadre électoral en vue d'une élection plus « propre » plutôt que de s'appesantir sur la candidature de leur principal challenger

Roger GBESSIA

Révision des listes électorales:

La CENI teste ses équipements

L'élection présidentielle prévue pour fin premier trimestre 2020 approche à grands pas. Au niveau de la Commission électorale nationale indépendante (CENI), l'on s'active déjà. En effet, l'organe chargé d'organiser, de superviser et de proclamer les résultats des différents scrutins nationaux au Togo, a annoncé ce lundi 21 octobre 2019 qu'il organisera cette semaine, du 22 au 24 octobre 2019, une simulation grandeur nature de révision des listes électorales.

Cette simulation, organisée dans le cadre des préparatifs pour la prochaine élection présidentielle se tiendra dans 05 Commissions électorales locales indépendantes (Celi) : Agoè-Nyivé 1/4/6, Avé, Zio, Lacs/Bas Mono et Kloto/Kpélé.

L'objectif poursuivi par les responsables de la CENI à travers cette opération est de tester les équipements, logiciels ainsi que l'ensemble des composants des kits d'enregistrement biométrique.

quelques jours, la CENI avait invité les Opérateurs de saisie (OPS) à se tenir prêt pour le démarrage des opérations d'enrôlement des électeurs qui aura lieu probablement avant la fin de cette année.

Pour ce qui concerne la présidentielle

Rappelons qu'il y a présidentielle



proprement dite, un nouveau candidat s'est déclaré samedi dernier. Il s'agit de Jean Pierre Fabre, président de l'Alliance nationale pour le changement (ANC). L'ex-chef de file de l'opposition a été investi par les militants de son parti à l'issue du congrès

organisé à Lomé. Jean-Pierre Fabre qui est actuellement maire de la commune du Golfe 4 à Lomé sera à sa troisième tentative après 2010 et 2015. Il est le quatrième candidat officiellement déclaré à l'élection présidentielle de 2020 au Togo. ■

Washington: Sani Yaya plaide pour enveloppe IDA en faveur du Togo

Le Ministre de l'économie et des finances a participé aux Assemblées d'automne du FMI et de la Banque mondiale. Au cours de son séjour américain, Sani Yaya, a rencontré le 17 Octobre Hafez Ghanem, le vice-président de la BM pour la région Afrique. La discussion a tourné autour des performances économiques du Togo, de l'appui budgétaire, de la revue du portefeuille et de l'opération de reprofilage de la dette. M. Yaya avait à ses côtés Demba Tignokpa, la ministre de la Planification.

Le portefeuille de la Banque mondiale au Togo est de l'ordre de 400 millions de dollars. Les interventions ont porté sur plusieurs secteurs : enseignement de base, enseignement supérieur, santé, agriculture, environnement, énergie et mines, télécommunications, développement à la base et protection sociale, emploi des jeunes, commerce et logistique et gouvernance.

Hafez Ghanem s'était entretenu avec le président Faure Gnassingbé fin septembre à New York en marge de l'Assemblée générale des Nations Unies. A Washington, le Ministre Sani Yaya a rencontré également des personnalités de la



Banque Mondiale et du FMI.

Le ministre de l'Economie et des Finances, Sani Yaya, a bouclé sa série de rencontres avec les responsables du FMI et de la Banque mondiale lors des Assemblées d'automne de ces deux institutions qui se sont achevées dimanche à Washington. Avec le directeur du Département des finances publiques de la BM, Alexandre Arrobio, il a été question du renforcement des

capacités des agents du ministère intervenant dans la chaîne des dépenses et du recrutement ciblé de cadres pour remplacer les fonctionnaires appelés à la retraite. Le ministre a souhaité l'élaboration d'un programme de renforcement de capacités des agents tout au long de leur carrière avec la possibilité d'effectuer des stages de 3 ou 6 mois dans les institutions internationales comme la Banque ou le FMI. Les

discussions ont également porté sur la situation macroéconomique du Togo, sur les perspectives à moyen et long terme sur le secteur financier, celui de l'énergie et du numérique. Le problème de la dette a fait partie des thèmes abordés avec la nécessité pour tout pays de sa soutenabilité.

Sani Yaya, le ministre de l'Economie et des Finances s'est entretenu avec Dominique Desruelles, directeur adjoint du département Afrique du Fonds monétaire international (FMI) lors des Assemblées d'automne qui se sont achevées dimanche.

Le Togo bénéficie depuis deux ans d'une Facilité élargie de crédit (FEC) du Fonds pour un montant de 244,8 millions de dollars. La FEC vise à réduire considérablement le déficit budgétaire global afin d'assurer la viabilité à long terme de la dette et

de la position extérieure, à réorienter l'action des pouvoirs publics vers une croissance inclusive grâce à des dépenses sociales ciblées et à des dépenses d'infrastructures financées de manière soutenable, ainsi qu'à résoudre les difficultés financières des deux banques publiques.

Dominique Desruelles (G) Sani Yaya et Ivohasina Fizara Razafimahefa La récente mission du FMI à Lomé a noté des efforts d'assainissement budgétaire qui ont permis de réduire la dette publique. Les discussions ont porté sur la bonne mise en œuvre du FEC qui a des conséquences directes sur l'amélioration de la situation économique. Ivohasina Fizara Razafimahefa, chef de mission du FMI pour le Togo, était présent à la réunion. M. Desruelles avait effectué une visite à Lomé en juin 2017. ■

Source : ministère de l'économie et des finances

2ème salon africain du bâtiment et des métiers connexes AFRIBAT :

Ouverture des travaux hier à Lomé

Le ministre en charge de la promotion du secteur privé, le Col Adédzé Kodzo Sévon Tépé a ouvert hier à Lomé les travaux du deuxième salon Africain du Bâtiment et des métiers connexes (AFRIBAT), en présence de son homologue de la ville, de l'habitat, de l'urbanisme et de la salubrité publique, ainsi que d'autres éminentes personnalités locales, régionales et internationales.



Organisé conjointement par la Chambre du Commerce et de l'Industrie du Togo (CCIT) et celle de Sfax (CCIS- Tunisie), ce salon est une version délocalisée du Salon Méditerranéen du Bâtiment (MEDIBAT) organisé localement par la CCIS. Il réunit jusqu'à dimanche prochain sur le site du CETET-Lomé, les professionnels du bâtiment et travaux publics et des métiers connexes venus du Togo, de la Tunisie, du Niger, du Burkina Faso, de la Côte d'Ivoire, du Ghana et du Bénin.

Cadre d'échange sur les questions relatives au secteur et de promotion des investissements, ce salon intervient dans un contexte où l'utilisation des matériaux adaptés et innovants dans la construction, aux normes et au financement du logement, les défis du foncier et de

développement durable se posent avec insistance. Il constitue à cet égard une opportunité « de rencontre, d'échanges de partenariats entre



les professionnels, les experts et les entrepreneurs qui œuvrent dans le domaine du bâtiment et des métiers connexes, un secteur essentiel à la croissance », à en croire Germain Esohou Méba, Président de la CCIT.

Pour lui, la tenue de cette seconde édition, après celle de Yaoundé vient témoigner de la volonté du secteur privé togolais à accompagner

de toutes ses forces le gouvernement dans l'atteinte du PND dans son axe 1 qui veut faire du Togo un hub logistique de référence et un centre d'affaires

dans la sous région. Elle vient aussi démontrer la capacité des acteurs à travailler main dans la main pour valoriser les



acquis du continent et consolider la coopération. C'est ce que pense également le représentant du Président de la CCIS, pour qui le but est « de mettre en commun les expériences et favoriser les échanges entre les pays ».

Le Président de la Conférence Permanente des Chambres Consulaires Africaines et Francophones, a pour sa part salué les efforts de la CCIT pour consolider les différentes interactions entre les CCI du continent.

Le ministre en charge du commerce et de la promotion du secteur privé, a nourri l'espoir qu'au terme de ce salon, les professionnels du bâtiment au Togo quitteront le béton pour aller aux kits en acier, facilement montables et plus solides et fiables, répondant aux normes du développement durable et rapides d'installation. Il a loué la marque de confiance de la Tunisie et des pays subsahariens qui ont

permis la tenue de ce salon au Togo, réaffirmé la volonté du gouvernement d'œuvrer à la construction des infrastructures de qualité nécessaires pour le développement du Togo.

L'utilisation des matériaux locaux dans les infrastructures, les atouts du PND du Togo, les politiques sectorielles en matière du bâtiment et des projets d'infrastructures dans le cadre de la mise en œuvre du PND, les innovations du code foncier togolais, le secteur privé et les partenariats public-privé, la problématique du financement du logement au Togo, l'harmonisation des normes sur les performances énergétiques des bâtiments, voilà autant de sujets qui seront débattus durant ce salon qui sera animé par des expositions, rencontres B to B, et autres activités aussi novatrices qu'intéressantes. ■

Démocrate

MIATO : Le Marché International de l'Artisanat du Togo s'ouvre ce vendredi à Lomé

Stands dressés, décoration derniers coups de pinceaux voilà l'ambiance et le visage que présente l'esplanade du palais des congrès de Lomé depuis quelques jours, on peut dire tout est prêt pour le démarrage de la première édition du Marché International de l'Artisanat du Togo. L'événement s'ouvre ce vendredi même si le lancement officiel est prévu pour le lundi 28 octobre de sources proches de l'organisation.



et la présentation des services artisanaux et la création d'un cadre d'échanges de savoir-faire. Au total 150 mille visiteurs sont attendus.

la première édition du Marché International de l'Artisanat du Togo (MIATO), une première au Togo en tant que manifestation foraine exclusivement dédiée à l'artisanat avait été lancée au mois de juillet dernier. C'est un marché



qui va se dérouler pendant 10 jours sur l'esplanade du palais des congrès de Lomé.

« Il constitue un cadre d'échanges entre les artisans eux-mêmes d'une part, et d'autre part, entre les artisans et le grand public togolais, et autres visiteurs. »

selon le directeur de l'artisanat interrogé par notre rédaction.

Il s'agit aussi d'un cadre d'échanges de savoir faire, d'expériences avec d'autres pays, qui viendront découvrir les cultures des uns et des autres afin de s'améliorer.

Les 10 jours que va durer le marché seront marqués par des expositions des produits dans les stands, des rencontres B to B. Il y aura également des ateliers de formation et de renforcement des capacités des artisans. ■

Placé sous le thème : « Artisanat innovant, facteur de développement économique et social », MIATO est une occasion pour faire la promotion du génie créateur des artisans togolais à travers l'exposition des produits

EXIGEZ LA FACTURE NORMALISEE

8280

DENONCEZ TOUTE RETICENCE OU MENACE DE MAJORATION DE PRIX LIEE A LA RECLAMATION DE LA FACTURE NORMALISEE AU :

OTR - Office Togolais des Recettes | OTR - Tagn | OTR - Office Togolais des Recettes

La Rédaction



Révisé N°0416/23/12/10/HAAC du 23 décembre 2010

Directeur de la Publication
PETCHEZI P. D. Fabrice

Comité de Rédaction
PETCHEZI Fabrice
Alain TCHEDRE
Prosper AWIH
Dick MESSAN (Stagiaire)
Cyrille SABLASSOU

Correcteur
S. Didier
Infographie
JPB

Adresse
Route du Contournement CEDEAO,
Agoè Démakpoè, non loin des rails
Tél: +228 90 15 87 53
+228 22 42 83 46
13 BP 152 Lomé-TOGO

Imprimerie
Direct Sprint
Tirage
1000 exemplaires



CHOISISSEZ VOTRE FORFAIT **DOUBLE PLAY** **DATA & VOIX!**

**bénéficiez aussi des appels gratuits
au Togo et vers l'International**

DOUBLE PLAY MAXI

Vitesse de connexion
jusqu'à 12 Mbps

12 000

F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

DOUBLE PLAY PLUS

Vitesse de connexion
jusqu'à 20 Mbps

20 000

F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

DOUBLE PLAY BRONZE

Vitesse de connexion
jusqu'à 25 Mbps

25 000

F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

DOUBLE PLAY RAPID BOX

Vitesse de connexion
jusqu'à 20 Mbps

15 000

F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

DOUBLE PLAY ARGENT

Vitesse de connexion
jusqu'à 50 Mbps

30 000

F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

DOUBLE PLAY OR

Vitesse de connexion
jusqu'à 100 Mbps

49 000

F CFA/MOIS

+ Appels téléphoniques offerts

avec tous les avantages suivants :

- ☑ accès Internet illimité
- ☑ appels illimités du fixe vers le fixe
- ☑ jusqu'à 120 minutes d'appels offertes vers le mobile Togocel
- ☑ jusqu'à 120 minutes d'appels offertes vers l'International (France, USA & Canada)...bientôt.

la fibre
chez vous

Le Très Haut Débit Fixe

jusqu'à 100 Mbps

Infos & réservations:
112 / 70 43 30 00

Offres soumises à conditions

Adopter les OFFRES DOUBLE PLAY du Groupe Togocom, c'est participer au développement du Togo

11/11/22 22 01 11
1111 TOGO TELECOM

www.togotelecom.tg

62ème réunion du Comité Mondial de donation du Mectizan :

Le Togo, pays hôte de l'événement reçoit une distinction pour avoir éradiqué la filariose

Lomé a accueilli la semaine dernière la 62ème réunion du comité des experts sur le Mectizan. Rencontre ayant réuni les experts venus de part et d'autres du monde entier, cette session vient couronner les efforts du Togo qui est venu à bout d'une des deux maladies que combat le Mectizan, en l'occurrence la filariose lymphatique. Elle offre également un cadre au comité afin de réfléchir sur les défis futurs et les plans d'actions à mettre en œuvre dans la prochaine décennie, à compter de 2020, en vue de combattre la filariose lymphatique et l'onchocercose encore appelée la cécité des rivières.

Dans son allocution à l'ouverture des travaux, la représentante résidente de l'OMS au Togo, Dr Fatoumata Diallo n'a pas manqué de féliciter le Togo, pour ses efforts.

« Aujourd'hui, je suis fier d'être témoin de ce moment héroïque qui marque un tournant historique de la santé publique au Togo. Les efforts du gouvernement dans la mise en œuvre du programme mondial ont permis au Togo d'être le premier pays africain à recevoir en 2017, la

validation de l'élimination de la filariose lymphatique, comme problème de santé publique par l'OMS », a-t-elle déclaré.

Le ministre de la santé et de l'hygiène publique ; le Prof Moustapha Mijiawa, pour sa part a remercié les partenaires mondiaux de la santé et l'ensemble des acteurs locaux, ainsi que son gouvernement dont les efforts conjugués ont permis d'atteindre ces résultats avant de promettre de mettre le cap sur l'éradication de la cécité des

rivières.

« Ces maladies dites de pauvreté qui touchent les populations les plus marginalisées, sont des affections invalidantes, responsables de déformations stigmatisantes, causes d'absentéisme scolaire et qui plombent la productivité et l'économie des pays, pour ne citer que ces quelques impacts négatifs. Pour y venir à bout, Le Programme Africain de lutte contre l'Onchocercose ou encore le Programme



mondial pour l'élimination de la filariose lymphatique ont été le fer de lance de cette lutte sur le continent africain grâce à un partenariat solide faisant intervenir les communautés, les agents de santé, le système des Nations Unies, les décideurs, les donateurs, les firmes pharmaceutiques ou le Programme de Donation de Mectizan », a confié le ministre. Ces programmes, faut-il le rappeler ont permis au pays de

bénéficier entre 1999 et 2019, d'un total de 186,2 millions de comprimés de Mectizan dosés à 3 mg.

Le Togo a reçu la certification de l'éradication de la dracunculose comme problème de santé publique en décembre 2011, et a été déclaré exempt en mars 2017. Une distinction honorifique a été décernée le mercredi dernier au pays, en marge des activités de la réunion du comité. ■

Démocrate

Menace d'extinction des tortues marines :

De la nécessité d'accentuer la protection de l'espèce au Togo

La population des tortues marines dans les océans et les mers baisse. Au Togo aussi, le milieu marin togolais contient beaucoup de facteurs qui occasionnent la mort des tortues et des mammifères marins. Ajouter à cela, la pollution des mers et océans rend difficile la vie aux tortues marines. Aussi, la tortue marine appréciée pour sa chair, sa carapace et même pour ses prétendues vertus aphrodisiaques, est menacée d'extinction.

Les tortues marines et les produits dérivés ont été pendant longtemps utilisés au point de mettre les populations en danger d'extinction. Elles peuplent nos océans depuis plus de 150 millions d'années et ont côtoyé les dinosaures et surmonté toutes les crises climatologiques. Mais aujourd'hui, les principales menaces qui pèsent sur les tortues marines au Togo sont les captures accidentelles, la collecte des œufs, le braconnage, la dégradation des habitats et la perte de plages de ponte.

Pire encore, les milliards de fragments de déchets, qui



s'agglomèrent, pour des centaines d'années, dans les gyres au centre des océans, portent de nombreuses atteintes aux tortues marines. Les déchets plastiques que les tortues marines prennent pour des méduses, les étouffent et les tuent. Les débris

constituent une menace pour une large partie de la faune marine : les déchets les plus gros causent blessures, infections ou mutilations aux tortues marines par effet « d'emmêlement », par exemple avec des filets ou des sacs.

Ekoué, un pêcheur rencontré sur la plage de Kodjoviakopé est conscient de l'extinction de l'espèce et est aussi au courant des différentes sensibilisations sur la protection des espèces en voie d'extinction, dont la tortue marine. « Il est vrai que certaines associations ou organisations viennent nous sensibiliser sur le danger causé à l'écosystème lorsqu'on capture les tortues marines, mais on n'a jamais d'accompagnement ni de suivi. La fois dernière, j'ai capturé plus de 8 petites tortues, je n'ai trouvé personne pour les acheter et je les ai remis à la mer », a-t-il ajouté.

Mais la bataille contre les « chasses aux tortues marines » n'est pas gagnée. A quelques centaines de mètres sur la plage, un jeune

pêcheur est assis sur un banc en face de plusieurs pirogues multicolores: « Mes filets capturent souvent les tortues et ensuite je les vends ».

Certes, le réchauffement climatique joue un rôle négatif sur la survie des tortues marines, d'autant plus que la détermination sexuelle de certaines espèces dépend des conditions environnementales et qu'un changement peut les perturber. Mais les tortues marines régulent les écosystèmes marins et côtiers. En consommant les méduses, les tortues libèrent les coraux, ce qui permet à d'autres poissons d'accéder au récif pour se nourrir. Sans tortues, plus de homard, de thon ni de crevettes dans nos assiettes, car elles contribuent à la santé des herbiers marins et des récifs

Suite à la page 11

22 Nov. 16^{ème}
9 Déc. Foire
2019 Internationale de
LOME
Foire de toutes les opportunités

+ 1000
EXPOSANTS
300 000
VISITEURS



#tgfil16

**THÈME : LE E-COMMERCE POUR
UNE FORTE EXPANSION DES ÉCHANGES**



CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET FOIRES DE LOME
BP: 10056 Lomé - Togo Tél: (00228) 99 44 62 83 / 90 31 76 37



www.cetef.tg

Nous dire la réalité du projet sans zone d'ombre

Les banques togolaises sont-elles réticentes à financer les projets agricoles ? Pas vraiment, selon Christelle Atikpe Ayabavi, chef département de la clientèle PME-PMI à NSIA-Banque. "Ce que les gens doivent savoir, c'est que l'argent qui est prêté n'est pas l'argent des banques ; c'est l'argent des épargnants et nous ne pouvons pas prendre des risques avec cet argent", a-t-elle fait savoir lors d'une récente réunion à l'initiative de l'Ordre national des ingénieurs du Togo (ONIT).

Pour elle, "ce serait vraiment insensé que les banquiers prennent des risques avec l'argent des épargnants".

"Nous avons vraiment besoin que les gens nous disent la réalité du projet sans zone d'ombre, ce qui permettra au

banquier de prendre une décision objective et concrète", a recommandé Christelle.

Elle souligne que ce n'est pas une question de réticence des banquiers mais de gestion.

"Heureusement qu'il existe

aujourd'hui des mécanismes comme le MIFA ou l'ANPGF qui servent de garanties pour les jeunes porteurs de projets. Aux jeunes de s'approcher de ces institutions pour plus d'informations", suggère-t-

elle. Pour qu'un projet soit financé, les jeunes porteurs devraient s'assurer que le projet est bon, viable, pérenne et le produit ou le service développé a une cible donnée.

"Nous avons des partenariats avec des cabinets qui ont pour rôle d'accompagner les projets et les startups. Ces cabinets ont pour mission essentielle d'étudier les projets ou les idées que les promoteurs ou les porteurs



soumettent. Et donc après, il y a des fonds de garantie qui accompagnent ou qui appuient ces projets qui seront soumis par la suite à la banque", assure-t-elle.

Ce qui reste à faire aux porteurs de projet agricole, c'est de s'approcher de ces institutions à avoir des informations utiles sur leurs conditions de **financement**.

L'obésité coûte 2000 milliards de dollars au monde

Selon l'organisation des Nations unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), actuellement, le monde entier aurait besoin de 2000 milliards de dollars pour régler la question de santé due à l'obésité.

"Mais si on agit sur les systèmes alimentaires, on peut économiser une partie de cet argent sur tout ce qu'il faut comme route, énergie, etc. pour se développer", recadre Djiwa Oyentoundé, chargé de programme FAO-Togo.

C'est pourquoi le thème de cette année pour la Journée

Mondiale de l'Alimentation (JMA) célébrée chaque 16 octobre porte sur le thème "agir pour l'avenir, une alimentation saine pour un monde de faim zéro".

"La qualité des aliments, la façon dont nous cuisinons, nous mélangeons les produits alimentaires pour obtenir les ratios est très importante si nous voulons atteindre la faim zéro parce que la faim zéro ce n'est pas seulement de produire en quantité. Il y a aussi la qualité des aliments", martèle Djiwa.

Globalement, on estime à plus de 800 millions, la population



des personnes qui souffrent de sous-alimentation et au Togo, ce chiffre est autour de 1,3 millions. "Quand on regarde ces chiffres, on se rend compte que la question de l'obésité prend de l'ampleur. Par exemple au Togo, on estime qu'il y a 200.000 personnes adultes qui souffrent de l'obésité et la principale cause c'est notre système alimentaire, la manière dont

nous mangeons", déplore Djiwa. Il paraît donc évident qu'il n'est plus seulement question de mettre l'accent principalement sur la production mais il faut agir sur la façon dont les gens combinent les produits pour s'alimenter.

"En agissant sur la qualité de manière à produire des aliments sains en réduisant tous les ingrédients comme les pesticides, améliorer les manières de récolter, de conserver pour qu'on ait des produits agricoles sains, c'est important. Lorsqu'il n'y a pas cet équilibre dans le système d'alimentation, cela pose de

problème et on enregistre de plus en plus des maladies dues à la mauvaise alimentation", illustre-t-il.

Par ailleurs, la FAO estime par exemple qu'une alimentation malsaine associée à un mode de vie sédentaire du fait que les gens ne font plus beaucoup de sport, constituent les facteurs numéro 1 des risques d'invalidité ou de décès au monde. "Beaucoup de gens meurent pas à cause du paludisme, mais à cause du fait qu'on ne mange pas bien et on ne fait plus du sport. Donc, les maladies comme diabète, tension et autres commencent par prendre de l'ampleur et il faut vite agir", insiste M. Djiwa.

Comment bien manger?

Tout en saluant les efforts faits par le gouvernement togolais, le chargé de programme appelle à mettre en place des programmes de sensibilisation sur comment bien manger.

"Il faut qu'il y ait une certaine législation pour demander aux gens de consommer moins de sucre, moins de sel, moins de gras donc il faut éduquer et cela passe aussi par les restaurateurs. Avec une telle volonté politique associée à des campagnes dans les médias, on peut améliorer notre système alimentaire", préconise Djiwa Oyentoundé.

Au Togo, la célébration de la JMA sera célébrée en différé, soit en décembre prochain. Une vaste opération est en cours visant à mobiliser 800 millions de francs CFA afin d'installer 1000 jeunes entrepreneurs agricoles.

Anani E.

Menace d'extinction des tortues marines :

De la nécessité d'accentuer la protection de l'espèce au Togo

Suite de la page 9

coralliens, dont d'autres espèces animales comme les crevettes, le homard ou le thon tirent également leur subsistance.

En broutant les herbiers ou algues marines, elles jouent un rôle primordial dans la structure et le maintien de la diversité spécifique des herbiers, et par conséquent, dans la biodiversité des espèces qui y sont associées. Lorsqu'elles sont en grand nombre, certaines espèces peuvent même constituer un apport considérable à la biomasse de leur environnement : adultes et œufs constituant une source de nourriture non négligeable pour de multiples autres animaux. Et aussi, leurs capacités à concentrer des éléments

vont aussi en faire d'excellents indicateurs de pollution.

Selon l'Association Environnement et Relève de Demain en Afrique (E.R.D-Afrique), la zone d'Agbodrafo représente le site de capture de tortues marines le plus important, avec une prépondérance de spécimens de Cheloniemydas.

Plus de 45 mydas ont été recensés au cours de la période entre les mois de juillet et septembre, tous ont été capturés par les pêcheurs côtiers. Parmi ces individus, on distingue 18 individus femelles adultes ou subadultes, trois individus mâles adultes et 24 juvéniles. Parmi les autres nids, 37 nids de l'oli-

vacea ont été collectés par les communautés côtières pour l'alimentation familiale ou la vente des œufs. Un nid d'Agbodrafo, non repéré lors de la ponte et non braconné, a conduit à une émergence réussie de Tortues olivâtres nouvelles.

Nombreuses sont ces actions qui se mènent pour la conservation et la protection de l'écosystème au Togo. La protection des espèces menacées, plus particulièrement celle des tortues marines, est devenue une action salutaire à laquelle nombreuses ONG s'adonnent. Ces actions rentrent dans la lutte que mène l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature (UICN).

En effet, la DCPJ-Interpol Lomé en collaboration avec EAGLE-Togo avait mis la main en mars 2017, sur un couple accusé de capture, circulation et de commercialisation illégale de soixante et six (66) bébés tortues et de cinq (05) carapaces de tortue marine. La Chambre Correctionnelle du tribunal de première instance de Lomé avait condamné le couple à une peine d'emprisonnement de six (6) mois ferme et à payer une amende de 200 000 FCFA chacun. A titre de dommages et intérêts, ils ont été condamnés à verser chacun une somme de 500 000 FCFA à la partie civile qu'est le Ministère de l'Environnement. (Eagle Togo).■

La Rédaction



Organisation des Nations Unies
pour l'alimentation
et l'agriculture

23 | Opération
ème | **TELEFOOD**



Appel Aux Sponsors

Contribuez à travers vos dons en nature ou en espèce à équiper 1000 jeunes et femmes en matériels agricoles en participant aux initiatives

« Camp du Futur » et « Simulgames »

Vos dons en espèce peuvent être faits par :

➤ Virement bancaire

7010231410356501 ECOBANK-TOGO

➤ Transfert d'argent mobile

T-Money

(228) 90 26 94 73
90 90 84 22

Flooz

(228) 99 95 19 89



@Telefood MAPAH TOGO



Telefood TOGO 2019



agriculture.gouv.tg/TELEFOOD